

Tema 11. Globalización y neoliberalismo

Introducción

El neoliberalismo y la globalización son términos que se han considerado ideologías más que un cambio social, que tienen como estandarte el **beneficio económico** para atender la pobreza y la desigualdad de las clases en las sociedades de todo el mundo, pero ¿qué tan cierto es? ¿qué tan benéficos resultan? Esas incógnitas han sido objeto de estudio por varios personajes a través de la historia.



Explicación

El término liberalismo no es algo nuevo, en el siglo XIX se desarrolló este concepto con la aparición de la Revolución industrial. Por su parte, la globalización surge como resultado de la culminación de la Segunda Guerra Mundial, toda vez que instituciones internacionales de cooperación técnica, financiera y comercial surgen generando una expansión en el comercio de manufacturas entre países desarrollados.

Los fundadores del **liberalismo** establecieron su teoría en los famosos principios de *Laissez faire et laissez passer*, (dejen hacer, dejen pasar), refiriéndose a un término francés que consiste en la **libertad económica, libertad de comercio y mínima participación del gobierno** (Ordóñez, Basave y Montiel, 2022).

El neoliberalismo cobra fuerza con la considerada **revolución tecnológica**, que a diferencia del antiguo liberalismo, proporciona avances que mejoran los niveles de vida con la introducción de la informática, microelectrónica, comunicación, información, biotecnología, etcétera., y que caminando de la mano con la globalización, crearon un libre mercado en la tecnología y el capital provocando hasta cierto punto problemas en las sociedades globalizadas, debido a la creación de una fase más del capitalismo.



El **neoliberalismo** surge en el año 1938 como un modelo económico basado en la ideología del **progreso de la humanidad** a partir de la conducción de la economía por un Estado; pero a finales del siglo XX, se interpretó cómo **privatizaciones y la apertura de los mercados**. A principios del siglo XXI, era considerado un término de **austeridad y disminución del gasto público**.

En los años 60 se comenzó a designar como neoliberalismo a los sistemas económicos guiados por el libre mercado, pero hubo una pausa provocando que se dejara de utilizar este concepto y fue hasta los años 80, que se retoma, pero es más como un capitalismo liberal severamente criticado por considerar que afectaba enormemente a los países en desarrollo, manteniendo al pueblo en austeridad y unos pocos eran los beneficiados.

En cuanto a lo que respecta la **globalización** al tratarse de una ideología que se encuentra presente en la vida del hombre y no así, como es una simple descripción de un nuevo entorno económico, es definida como un proceso histórico de integración mundial en el ámbito político, económico, tecnológico, social y cultural. La globalización ha generado una expansión en todos los sectores creando **mayor interdependencia entre los estados y la flexibilización de sus relaciones**.

La relación que guardan la globalización y el neoliberalismo estriba en que el neoliberalismo, es una política pública en materia de economía que consiste en minimizar la intervención del estado para garantizar el equilibrio institucional y el crecimiento económico de un país, permitiendo privatizar lo que esté al alcance, siendo entonces la globalización, el resultado de esta política pública al permitir que se abran las fronteras y dejar que los capitalistas ingresen a diversos mercados sin restricción arancelaria alguna. Dicho de otro modo, el neoliberalismo abre la puerta a los mercados para generar una unidad económica traducida en globalización.

Cierre

La globalización y el liberalismo son conceptos que han sido adoptados a lo largo y ancho del mundo con la creencia de acrecentar sus mercados y expandir sus horizontes con la única esperanza de contar con más oportunidades en todos los ámbitos, sin embargo, también tienen sus inconvenientes al no existir un límite que evite el comercio nacional en protección de los productores nacionales.

Checkpoint

Asegúrate de:

- Identificar el término de neoliberalismo y sus características.
- Comprender en qué consiste la globalización y su relación con el neoliberalismo.

Bibliografía

- Ordóñez, S., Basave, J., y Montiel, P. (2022). *¿Es el fin del neoliberalismo?... y perspectivas de México (2022-II)*. Recuperado de <http://www.proglocode.unam.mx/contenido/%C2%BFes-fin-del-neoliberalismo%E2%80%A6-y-perspectivas-m%C3%A9xico-2022-ii>

La obra presentada es propiedad de ENSEÑANZA E INVESTIGACIÓN SUPERIOR A.C. (UNIVERSIDAD TECMILENIO), protegida por la Ley Federal de Derecho de Autor; la alteración o deformación de una obra, así como su reproducción, exhibición o ejecución pública sin el consentimiento de su autor y titular de los derechos correspondientes es constitutivo de un delito tipificado en la Ley Federal de Derechos de Autor, así como en las Leyes Internacionales de Derecho de Autor.

El uso de imágenes, fragmentos de videos, fragmentos de eventos culturales, programas y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, es exclusivamente para fines educativos e informativos, y cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por UNIVERSIDAD TECMILENIO.

Queda prohibido copiar, reproducir, distribuir, publicar, transmitir, difundir, o en cualquier modo explotar cualquier parte de esta obra sin la autorización previa por escrito de UNIVERSIDAD TECMILENIO. Sin embargo, usted podrá bajar material a su computadora personal para uso exclusivamente personal o educacional y no comercial limitado a una copia por página. No se podrá remover o alterar de la copia ninguna leyenda de Derechos de Autor o la que manifieste la autoría del material.